

"El Católico de la Sociedad Chilena de Agricultura y Beneficencia 1838-1849", 1980. Maximiliano A. Salinas Campos.

Maximiliano Salinas Campos es un diligente escudriñador de la historia social chilena. Licenciado en Derecho y en Licenciado en Teología. Para obtener esto último, en la Universidad Católica de Chile, hizo una excelente memoria sobre un tema no estudiado por los historiadores nacionales, que mereció el Premio de Ensayo Histórico "Patrício Estellé". El trabajo de Salinas versa sobre la tarea realizada por los laicos católicos en la "Sociedad Chilena de Agricultura y Beneficencia" entre los años 1838 y 1849; ella se inscribió en el supremo mandato evangélico del amor a Dios y al prójimo. Los católicos, guiados por las normas evangélicas de la Iglesia y los "postulados de la Ilustración Católica y del Catolicismo Ilustrado en general", al margen del peluconismo y del ultramontanismo, que aparecen en la década siguiente, iniciaron aquí una labor social y cultural en la "Sociedad Chilena de Agricultura y Beneficencia".

El autor dedica algunas páginas a desentraclar el significado de la Ilustración Católica y del Catolicismo Ilustrado que en apretada síntesis se reduce a estrechar

Algunos míticos. Spp. 8-III-1981. P.20

Nuestras Lecturas

Por Fidel Araneda Bravo

la religión y la moral, para expresar aquella a través de la caridad, a fin de educar y moralizar al pueblo. La teología clásica y los religiosos se comprendieron y se entendieron. Pero lo más importante es la práctica de la caridad. El Catolicismo Ilustrado quiere que el pueblo (es la Biblia y por eso la traduce a todos los idiomas) da grande importancia a la parroquia. La Ilustración es regalista y patronalista, venera a las autoridades civiles, prescinde del Papa y favorece el poder de los obispos y cardenales en cuanto a la teoría del poder, oculta entre el paternalismo y la reinterpretación liberal. Del Catolicismo Ilustrado, dice el libro "El Evangelio en Triunfo", del peruviano Pablo Olavide (1725-1803), es el código fundamental del Catolicismo Ilustrado.

En el período de la Independencia, para Salinas Campos, los representantes más connotados de la Ilustración son: Juan Egaña y Manuel de Salas y entre los eclesiásticos sobresalen: el futuro obispo José Ignacio Cienfuegos y el Provincial franciscano, Fr. José Javier Guzmán Lecaros; este último interesó vivamente por

sacar al pueblo de la miseria en que vivía y es uno de los primeros precursores de la doctrina social de la Iglesia en Chile.

La Sociedad de Agricultura y Beneficencia, se creó para favorecer al pueblo, al pobre; sus fundadores estaban animados del más sincero espíritu cristiano. El primero de ellos, don Miguel de la Barra López y Vilaseñor, fue secretario de la Escuadra Libertadora del Perú. Encargado de Negocios en Francia, Intendente de Santiago, decano fundador de la Facultad de Humanidades de la Universidad de Chile. Director del Hospital de San Juan de Dios, autor de los Estatutos de la primera Caja de Ahorros y ahorro de todas las instituciones de Beneficencia de la época. En París se casó con doña Athénais Lira, apellido que habría puesto a su hija José Benjamín; Miguel de la Barra es antepasado de las familias de la Barra Lima, de la Barra Aristegui, de la Barra Castillo, de la Barra Renard, de la Barra Tagle, Plaza de la Barra y Tagle de la Barra. Colaboraron con De la Barra, en la fundación de la Sociedad de Agricultura y Beneficencia,

Manuel de Salas, Pedro Palazuelos y José Gaudarillas.

Numerosos eclesiásticos cooperaron en la fundación de la Sociedad, pero luego la predominó, fundamentalmente, la jerarquía eclesiástica que ya comenzaba en 1847 y 1848, a dejarse influenciar por los futuros fundadores del pesaromismo, por lo que la Sociedad en una de sus sesiones afirmaba: "El Clero del país está prendido de un espíritu ultramontano que le hace olvidar los verdaderos intereses de la religión, y desconocer su espíritu, de fraternidad y amor, la voz del pueblo que lo llama a gritos para que les predique, para que le socorra, en fin, para que le saque de este estado lamentable en que se encuentra por efecto de su conocida teoría".

Este era el fin de la "Sociedad Chilena de Agricultura y Beneficencia" en la cual colaboraron eclesiásticos tan notables como José Ignacio Víctor Ezaguirre, José Ignacio Cienfuegos y José Javier Guzmán, a quienes, como menciona hoy, se les considera a maestros de politiquería, personas vivas preocupadas del bien del pueblo y lo defendían del egoísmo de los poderosos.

Es necesario leer la obra de Maximiliano Salinas, para conocer una época notable, precursora de la que vive la Iglesia actualmente.

21276

Nuestras lecturas [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuestras lecturas [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile